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Prodecon coadyuva a la recaudación con 27,795 mdp vía acuerdos conclusivos 

Si se compara con la cifra registrada en el todo el 2020, la herramienta fiscal 

aumentará al doble su contribución; en el 2021 se obtuvieron 21,107 millones de 

pesos. 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) ha coadyuvado en la 

recaudación que realiza el fisco con 27,795 millones de pesos, a través de la figura 

del acuerdo conclusivo en lo va de este año, monto que superó los 21,107 millones 

de pesos registrados en todo el 2021. 

La procuraduría proyecta que al finalizar el año coadyuvará en la recaudación con 

unos 30,000 millones de pesos, con lo cual se consolida este procedimiento como 

una verdadera alternativa de solución de controversias fiscales. 

Cabe señalar que los acuerdos conclusivos habrán incrementado su aporte en la 

recaudación en más del doble en los últimos dos años dado que en enero-diciembre 

del 2020 los acuerdos coadyuvaron en más de 15,500 millones de pesos. 

El acuerdo conclusivo es una herramienta de los contribuyentes, promovida ante la 

Prodecon, que sirve para resolver las controversias originadas en las revisiones de 

gabinete, visitas domiciliarias o revisiones electrónicas practicadas por el Servicio 

de Administración Tributaria (SAT). 

De enero al 16 de noviembre, la Prodecon informó que el monto registrado se logró 

gracias a la suscripción de 1,005 acuerdos conclusivos entre contribuyentes y la 

autoridad. Mientras tanto, la procuraduría dio a conocer que en el periodo 

acumulado enero-diciembre del 2021 se suscribieron 1,132 acuerdos conclusivos. 

“El procedimiento de acuerdo conclusivo ha sido una herramienta favorable, en la 

que a través de la confianza mutua entre los contribuyentes y las autoridades 

revisoras se logra transparentar los diferendos suscitados con motivo de la 

auditoría, permitiendo alcanzar consensos, sin que se judicialicen los asuntos, 

evitando así los costos que ello representa para ambas partes y el tiempo que 

pueden durar los juicios”, explicó la Prodecon. 

Eficacia de 70% 

Asimismo, la figura del acuerdo conclusivo ha tenido una eficacia de 70 por ciento. 

En otras palabras, dos de cada tres procedimientos solicitados logran un consenso 

entre las partes. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Prodecon-coadyuva-a-la-recaudacion-con-27795-mdp-via-acuerdos-conclusivos-20221116-0142.html
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Miguel Ángel Tavares Sánchez, integrante de la comisión técnica fiscal del Colegio 

de Contadores Públicos, explicó a este medio que la eficiencia puede tener dos 

lecturas: la debilidad de los procesos recaudatorios del SAT o la capacidad de los 

funcionarios de Prodecon para documentar los créditos fiscales. 

Un institución que genera confianza 

Analistas en materia fiscal han mencionado a El Economista que los datos 

registrados por Prodecon demuestran la confianza de los contribuyentes hacia la 

figura del acuerdo conclusivo. 

Para Juvenal Lobato Díaz, catedrático en derecho fiscal de la Universidad Nacional 

Autónoma de México (UNAM), la procuraduría se ha convertido en una institución 

en la que los contribuyentes confían a lo largo de sus ocho años de existencia. 

“Esta respuesta (en la utilidad de los acuerdos conclusivos) no se esperaba y que 

bueno que se está dando porque demuestra que es un instrumento que sirve”, 

comentó Lobato. 

Desde el punto de vista Tavares Sánchez, el acuerdo conclusivo no es una 

herramienta recaudatoria por sí misma, más bien tienen como objetivo garantizar 

los derechos de los contribuyentes y como consecuencia el pago justo de los 

impuestos. 

Ambos especialistas comentaron que la Prodecon no sólo genera confianza en el 

trámite de acuerdos conclusivos, también lo hace en los rubros de quejas y la 

defensa legal del contribuyente, aunque esta última no aplica para todos los 

causantes. 

La figura tuvo cambios legales 

Cabe recordar que a partir de este año, como resultado de la aprobación de la 

Miscelánea Fiscal 2022, los acuerdos conclusivos tendrán que terminar en un plazo 

no mayor a 12 meses. 

Funcionarios de la Prodecon han dicho a este espacio que el cambio fiscal brindó 

certeza a los contribuyentes y genera una atención especial. 

A pesar del cambio fiscal, la Prodecon ha revelado que más de 80% de las 

solicitudes de Acuerdos Conclusivos concluyen en menos de un año. 

Mientras que en el 2020, entró en vigor la norma de que los contribuyentes tendrán 

un plazo de 20 días hábiles para pedir su solicitud de acuerdo conclusivo, una vez 

que la autoridad fiscal lo notifique vía visita domiciliaria, revisión de gabinete o 

revisión electrónica. 
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Los cambios realizados al acuerdo conclusivo en los últimos años no son de fondo, 

sino de forma, por lo cual buscan dar mayor equilibrio a los derechos del 

contribuyentes y de la autoridad fiscal, comentó Tavares Sánchez. 

Por su parte Lobato Díaz comentó que a pesar de los cambios en las últimas 

Misceláneas Fiscales; el trabajo de la Prodecon sigue siendo el mismo, ser el 

intermediario entre el SAT y los contribuyentes. 
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PRODECON apoya a Hacienda a recaudar más de 27 mil mdp 

En lo que va del año, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon), 

a través del Acuerdo Conclusivo, apoyó a que los contribuyentes regularizaran su 

situación fiscal, lo que permitió al fisco recaudar 27 mil 795 millones de pesos. 

La Prodecon, detalló que al cierre de este 2022, la Hacienda Pública recaudará 

aproximadamente 30 mil millones de pesos, consolidando este procedimiento 

como una verdadera alternativa de solución de controversias con las autoridades 

fiscales del orden federal. 

El organismo que defiende a los pagadores de impuestos, indicó que el medio 

alternativo de solución de controversias tiene una eficacia del 70 por ciento, es decir, 

que de cada tres procedimientos que se solicitan ante Prodecon, en dos de ellos se 

alcanza un consenso entre el contribuyente auditado y las autoridades fiscales. 

Informó que el Procedimiento de Acuerdo Conclusivo de la Prodecon, ha sido una 

herramienta favorable, en la que a través de la confianza mutua entre los 

contribuyentes y las autoridades revisoras se logra transparentar los diferendos 

suscitados con motivo de la auditoría, permitiendo alcanzar consensos, sin que se 

judicialicen los asuntos, evitando así los costos que ello representa para ambas 

partes y el tiempo que pueden durar los juicios. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://mvsnoticias.com/economia/2022/11/16/prodecon-apoya-hacienda-recaudar-mas-de-27-mil-mdp-572238.html
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Más de 27 mmdp se pagan al Fisco Federal mediante acuerdos exclusivos 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (PRODECON) a través del 

Acuerdo Conclusivo, de enero de 2022 a la fecha apoyó a que varios contribuyentes 

regularizaran su situación fiscal, lo que permitió al fisco recaudar 27 mil 795 millones 

de pesos. 

Este monto se logró gracias a la suscripción de al menos 1,005 Acuerdos 

Conclusivos entre contribuyentes auditados y autoridades revisoras. 

El Procedimiento de Acuerdo Conclusivo ha sido una herramienta favorable, en la 

que a través de la confianza mutua entre los contribuyentes y 

las autoridades revisoras se logra transparentar los diferendos suscitados con 

motivo de la auditoría, permitiendo alcanzar consensos, sin que se judicialicen los 

asuntos, evitando así los costos que ello representa para ambas partes y el tiempo 

que pueden durar los juicios. 

Es importante destacar que el medio alternativo de solución de controversias tiene 

una eficacia del 70%, es decir, que de cada tres procedimientos que se solicitan 

ante PRODECON, en dos de ellos se alcanza un consenso entre el contribuyente 

auditado y las autoridades fiscales. 

PRODECON estima que al cierre de este 2022, la Hacienda Pública recaude una 

cantidad aproximada a los 30 mil millones de pesos, consolidando a este 

procedimiento como una verdadera alternativa de solución de controversias con 

las autoridades fiscales del orden federal. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.el-mexicano.com/nacional/mas-de-27-mmdp-se-pagan-al-fisco-federal-mediante-acuerdos-exclusivos/2167402
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Recaudó el fisco más de 27 mmdp en lo que va del 2022 

 Mediante un acuerdo conclusivo, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(PRODECON) otorgó su apoyo a varios contribuyentes, para que regularizaran su 

situación fiscal, permitiendo al fisco recaudar 27 mil 795 millones de pesos, en lo 

que va de este 2022. 

Dicho monto, informaron del órgano de gobierno, se logró debido a la suscripción 

de al menos 1,005 Acuerdos Conclusivos entre contribuyentes auditados y 

autoridades revisoras.  

En cuanto al Procedimiento de Acuerdo Conclusivo, enfatizaron, es una herramienta 

favorable, en la que a través de la confianza mutua entre los contribuyentes y las 

autoridades revisoras se logra transparentar los diferendos suscitados con motivo 

de la auditoría. 

Dicha auditoría, permite alcanzar consensos, sin que se judicialicen los asuntos, 

evitando los costos que representa para ambas partes y el tiempo que pueden durar 

los juicios. El medio alternativo de solución de controversias tiene una eficacia del 

70%; de cada tres procedimientos que se solicitan ante PRODECON, dos de ellos 

alcanzan un consenso entre el contribuyente auditado y las autoridades fiscales.    

PRODECON estima que al cierre de este 2022, la Hacienda Pública recaude 

aproximadamente 30 mil millones de pesos, consolidando a este procedimiento 

como una verdadera alternativa de solución de controversias con las autoridades 

fiscales del orden federal. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://afntijuana.info/informacion_general/133977_recaudo_el_fisco_mas_de_27_mmdp_en_lo_que_va_del_2022#.Y3XJO-RPJwU.whatsapp
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Prodecon ‘da una mano al SAT’: canaliza 27,800 mdp por acuerdos conclusivos 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) ha logrado recaudar, de enero al 

presente, cerca de 27,800 millones de pesos (mdp) de los contribuyentes, mediante 

el mecanismo de acuerdos conclusivos. 

De esta manera, las personas físicas y morales que tenían algún adeudo o 

diferencia de criterios con las autoridades tributarias sobre sus pagos de impuestos 

lograron regularizar su situación fiscal, informó la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon) a través de un comunicado. 

De enero al presente, los contribuyentes y las autoridades fiscales han alcanzado 

un total de 1,005 acuerdos conclusivos, con apoyo de los servicios de conciliación 

de la Prodecon, que se trajeron en una captación de 27,795 mdp. 

La presente administración federal ha impulsado una política de fiscalización más 

minuciosa y estricta de los contribuyentes, en aras de enfrentar la evaluación y la 

elusión fiscales, como una medida para mejorar la recaudación de impuestos, lo 

cual ha provocado discrepancias o controversias entre las autoridades y los sujetos 

obligados, quienes han acudido a la Prodecon o a los tribunales para defender su 

punto de vista. 

En este sentido, “el procedimiento de acuerdo conclusivo ha sido una herramienta 

favorable, en la que a través de la confianza mutua entre los contribuyentes y las 

autoridades revisoras se logra transparentar los diferendos suscitados con motivo 

de la auditoría, permitiendo alcanzar consensos, sin que se judicialicen los asuntos”, 

explicó la Procuraduría. 

De esta manera, a través del diálogo y la conciliación que facilita el acuerdo 

conclusivo entre las partes en conflicto, dos de cada tres asuntos que llegan a la 

Prodecon se resuelven por esta vía, lo que habla de una eficacia de 70%. 

De continuar a este paso, la Procuraduría estima que el SAT obtendrá unos 30,000 

mdp al cierre de 2022, gracias a las gestiones de mediación y acercamiento entre 

la autoridad fiscal y las personas físicas y morales.D 

 

https://fortunaypoder.com/economia/sat-ha-rescatado-27800-mdp-mediante-acuerdos-conclusivos-con-contribuyentes/
https://twitter.com/ProdeconMexico
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¿Pagarás multa si no actualizas tu buzón tributario? Tienes hasta el 31 de diciembre 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) recordó que el próximo 31 de 

diciembre vence la fecha para que los contribuyentes actualicen sus medios de 

contacto del Buzón Tributario. 

 

Impulsará a Cemex estímulos fiscales en infraestructura y medio ambiente en EU y 

Europa 

El gigante cementero Cemex estimó, en el marco de su día anual para 

inversionistas, que el crecimiento de la compañía en el mediano plazo será 

impulsado por estímulos fiscales en Estados Unidos y Europa en materia de 

infraestructura y acciones ambientales, por lo que la compañía espera un escenario 

optimista para sus operaciones. 

 

¿Cuánto pagaré de ISR en 2023 por la inflación? 

Una vez que la inflación supera el 10%, el Servicio de Administración Tributaria 

(SAT) modifica las tablas base para realizar el cálculo de la tasa efectiva de 

ISR. Esto coloca al contribuyente en una mejor posición, pues le corresponde una 

menor aplicación de tasa. 

 

Las cuentas de Altos Hornos de México continuarán bloqueadas 

El Tribunal Federal de Justicia Administrativa (TSJA) resolvió el sobreseimiento de 

la demanda de la empresa Altos Hornos de México en contra de la Unidad de 

Inteligencia Financiera (UIF), por lo cual, la parte actora, seguirá en la lista de 

personas morales con cuentas bancarias bloqueadas. 

 

¿Se pagan impuestos por rentar Airbnb? Esto hay que darle al SAT 

Si tienes un cuarto, un departamento o una casa en renta a través de la plataforma 

digital Airbnb debes pagar los impuestos ISR e IVA que son federales, además 

del Impuesto Sobre el Hospedaje (ISH) dependiendo la entidad en la que se 

encuentre la propiedad. 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/pagaras-multa-si-no-actualizas-tu-buzon-tributario-tienes-hasta-el-31-de-diciembre
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/pagaras-multa-si-no-actualizas-tu-buzon-tributario-tienes-hasta-el-31-de-diciembre
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2022/11/16/impulsara-a-cemex-estimulos-fiscales-en-infraestructura-y-medio-ambiente-en-eu-y-europa/
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2022/11/16/impulsara-a-cemex-estimulos-fiscales-en-infraestructura-y-medio-ambiente-en-eu-y-europa/
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2022/11/16/impulsara-a-cemex-estimulos-fiscales-en-infraestructura-y-medio-ambiente-en-eu-y-europa/
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2022/11/16/impulsara-a-cemex-estimulos-fiscales-en-infraestructura-y-medio-ambiente-en-eu-y-europa/
https://mvsnoticias.com/economia/2022/11/16/cuanto-pagare-de-isr-en-2023-por-la-inflacion-572255.html
https://mvsnoticias.com/economia/2022/11/16/cuanto-pagare-de-isr-en-2023-por-la-inflacion-572255.html
https://mvsnoticias.com/opinion/2022/11/16/sat-organiza-sorteo-para-fortalecer-economia-formal-572175.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/11/16/las-cuentas-de-altos-hornos-de-mexico-continuaran-bloqueadas-458185.html
https://expansion.mx/economia/2022/11/17/se-pagan-impuestos-por-rentar-airbnb-mexico
https://expansion.mx/economia/2022/11/17/se-pagan-impuestos-por-rentar-airbnb-mexico
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SAT: Podrías enfrentar multas si no actualizas tu Buzón Tributario 

El SAT recordó que de no cumplir con esta obligación, se tendrán que pagar multas 

de más de 9 mil pesos. El próximo 31 de diciembre vence la fecha para que los 

contribuyentes actualicen sus medios de contacto del Buzón Tributario.  

 

Bancos ya tendrán que informar sobre depósitos al SAT 

Los bancos podrán informar al Servicio de Administración Tributaria (SAT) sobre los 

depósitos en efectivo que realicen sus clientes por más de 15 mil pesos mensuales. 

 

SAT: Buen Fin te puede regresar saldo a favor, te decimos cómo 

El Buen Fin se llevará a cabo del 18 al 21 de noviembre y aunque se piense que 

esta época sólo sirve para realizar el gasto de nuestros recursos, aprovechando las 

mejores promociones del año, lo cierto es que también pueden existir algunos 

beneficios financieros, esto obteniendo salgo a favor del contribuyente a través 

del Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

 

Caravana del SAT llegará a Zongolica, checa qué trámites podrás realizar 

Zongolica, Ver.-La Caravana del Servicio de Administración Tributaria (SAT) “Más 

cerca de ti” estará en el municipio de Zongolica el próximo 30 de noviembre y 

primero de diciembre, para ofrecer servicios gratuitos como la generación de 

constancia de situación fiscal o el obtener la E-firma (firma electrónica) entre otros 

trámites. 

 

Reconoce SAT a Issstezac por cumplir de manera correcta  

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) reconoció al Instituto de Seguridad y 

Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado de Zacatecas (Issstezac) por 

cumplir con el correcto Timbrado de Nómina, de enero a octubre, del ejercicio fiscal 

del año 2022. 

 

https://www.hoydinero.com/tramitesymas/SAT-Podrias-enfrentar-multas-si-no-actualizas-tu-Buzon-Tributario-20221116-0022.html
https://www.hoydinero.com/tramitesymas/SAT-Podrias-enfrentar-multas-si-no-actualizas-tu-Buzon-Tributario-20221116-0022.html
https://www.xevt.com/nacional/bancos-ya-tendran-que-informar-sobre-depositos-al-sat/240180
https://www.xevt.com/nacional/bancos-ya-tendran-que-informar-sobre-depositos-al-sat/240180
https://www.elsoldepuebla.com.mx/finanzas/sat-buen-fin-te-puede-regresar-saldo-a-favor-te-decimos-como-9200849.html
https://www.elsoldepuebla.com.mx/finanzas/sat-buen-fin-te-puede-regresar-saldo-a-favor-te-decimos-como-9200849.html
https://www.elsoldepuebla.com.mx/finanzas/los-5-fraudes-financieros-del-buen-fin-mas-comunes-segun-conducef-9195302.html
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/local/cuando-llegara-caravana-mas-cerca-de-ti-del-sat-a-zongolica-9198939.html
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/local/cuando-llegara-caravana-mas-cerca-de-ti-del-sat-a-zongolica-9198939.html
https://www.zacatecas.gob.mx/reconoce-sat-a-issstezac-por-cumplir-de-manera-correcta-con-el-timbrado-de-nomina/
https://www.zacatecas.gob.mx/reconoce-sat-a-issstezac-por-cumplir-de-manera-correcta-con-el-timbrado-de-nomina/
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El Reino Unido entró en recesión: gobierno subirá impuestos y recortará el gasto 

público 

El ministro británico de Economía, Jeremy Hunt, anunció este jueves subidas 

de impuestos a ciudadanos y empresas a fin de reducir la deuda neta con relación 

al producto interior bruto (PIB) para 2028. 

 

El ISR se ajustará el próximo año por inflación  

Tras la marcha en defensa del INE del domingo pasado, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador no quiso quedarse atrás y en su conferencia 

matutina anunció otra a su favor para el 27 de noviembre . 

 

Cuidado: el SAT puede considerar un préstamo como ingreso 

En materia fiscal, los contribuyentes pueden cometer errores que se traducen en 

inconsistencias para el Servicio de Administración Tributaria (SAT). Entre los errores 

más comunes, uno tiene que ver con los préstamos de dinero. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://latinus.us/2022/11/17/reino-unido-entrado-recesion-subiran-impuestos-ciudadanos-empresas-reducir-deuda/
https://latinus.us/2022/11/17/reino-unido-entrado-recesion-subiran-impuestos-ciudadanos-empresas-reducir-deuda/
https://expansion.mx/podcasts-expansion/expansion-daily/2022/11/17/isr-se-ajustara-en-2023-por-inflacion
https://expansion.mx/podcasts-expansion/expansion-daily/2022/11/17/isr-se-ajustara-en-2023-por-inflacion
https://politica.expansion.mx/mexico/2022/11/16/marcha-amlo-27-de-noviembre?utm_source=internal&utm_medium=link-recommended
https://www.elcontribuyente.mx/2022/11/cuidado-el-sat-puede-considerar-un-prestamo-como-ingreso/
https://www.elcontribuyente.mx/2022/11/cuidado-el-sat-puede-considerar-un-prestamo-como-ingreso/
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Trabajadores, tope a cobro de comisiones en Afores les dejará millonario 

‘guardadito’ 

Con el tope de 0.56 por ciento al cobro de comisiones sobre saldo administrado 

de las Afores, se dejarán en las cuentas de los trabajadores 143 mil millones de 

pesos adicionales para 2030, destacó Luisa María Alcalde, secretaria del Trabajo. 

 

Confianza, clave para fomentar ahorro pensionario: BlackRock 

Peter Fisher, líder de la iniciativa global para el retiro de BlackRock, destacó que 

México se encuentra en una situación de privilegio al ser un país “relativamente 

joven”, lo que lo convierte en un foco de atracción para inversionistas globales dado 

el potencial que tiene hacia futuro. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/11/16/trabajadores-tope-a-cobro-de-comisiones-en-afores-les-dejara-millonario-guardadito/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/11/16/trabajadores-tope-a-cobro-de-comisiones-en-afores-les-dejara-millonario-guardadito/
https://www.elfinanciero.com.mx/mis-finanzas/2022/10/20/por-que-ahora-es-el-peor-momento-para-que-te-cambies-de-afore/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/11/17/economia/confianza-clave-para-fomentar-ahorro-pensionario-blackrock/?from=page&block=economia&opt=articlelink
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Afectan al Servicio Geológico equipos obsoletos 

El Servicio Geológico Mexicano (SGM) advirtió que cuenta con equipos obsoletos 

para hacerse de datos indispensables en estudios de exploración y explotación de 

yacimientos minerales en el territorio nacional. 

 

Bienvenidos a la era de la estanflación: esto crecerán México y EU en 2023, según 

Barclays 

La economía mundial está entrando en una fase de bajo crecimiento, pero con una 

inflación aún elevada, por lo que está destinada a atravesar un periodo de 

estanflación, advirtió Barclays. 

 

Tiendas, listas para el Buen Fin 2022: ‘Alimentan’ inventario para consumidores 

Liverpool, Suburbia, El Palacio de Hierro, Sanborns, Sears, Elektra, Walmart, 

Chedraui y Grupo Axo quieren satisfacer el ‘apetito’ de consumo de sus clientes 

para este Buen Fin, que se realizará del 18 al 21 de noviembre, el Mundial de Qatar 

2022, que se llevará a cabo del 20 de noviembre al 18 de diciembre, y la temporada 

decembrina. 

 

Alibaba reporta pérdidas de 2 mil 900 mdd en tercer trimestre 

Alibaba, el gigante chino del comercio electrónico, anunció pérdidas de 2 mil 900 

millones de dólares en el tercer trimestre, en un contexto de desaceleración 

económico en China. 

 

Petróleo cae; bajan tensiones geopolíticas y preocupación por demanda de China 

El petróleo bajaba, presionado por el alivio de las tensiones geopolíticas y las 

preocupaciones sobre la demanda china, aunque los signos de una oferta más 

ajustada, incluyendo la reducción de los inventarios en Estados Unidos, le daban 

apoyo. 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/11/16/bienvenidos-a-la-era-de-la-estanflacion-esto-creceran-mexico-y-eu-en-2023-segun-barclays/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2022/11/16/bienvenidos-a-la-era-de-la-estanflacion-esto-creceran-mexico-y-eu-en-2023-segun-barclays/
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2022/11/17/aumentan-inventarios-para-atender-clienntes-del-buen-fin-y-el-mundial/
https://www.elfinanciero.com.mx/mis-finanzas/2022/11/16/buen-fin-2022-error-en-el-precio-publicado-asi-te-puede-ayudar-profeco/
https://www.elfinanciero.com.mx/mundial-qatar-2022/2022/11/16/qatar-2022-donde-y-cuando-ver-la-ceremonia-de-inauguracion-del-mundial-y-quienes-participaran/
https://www.elfinanciero.com.mx/mundial-qatar-2022/2022/11/16/qatar-2022-donde-y-cuando-ver-la-ceremonia-de-inauguracion-del-mundial-y-quienes-participaran/
https://www.milenio.com/negocios/alibaba-reporta-perdidas-en-tercer-trimestre
https://www.milenio.com/temas/alibaba
https://www.milenio.com/negocios/petroleo-baja-tension-geopolitica-preocupacion-china
https://www.milenio.com/temas/petroleo
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Japón apuesta por México y crece la inversión 

El comercio entre Japón y México se duplicó entre 2004 y 2021, cuando pasó de 

siete mil 400 millones de dólares a 16mil 500 millones, mientras el número de 

empresas del país nipón en territorio nacional pasó de 399 en 2009 a más de mil 

300 en 2022, según datos del Ministerio de Asuntos Exteriores de la nación asiática. 

 

Mejora proceso de crudo gracias a refinería Deer Park 

La incorporación de Deer Park al Sistema Nacional de Refinación (SNR) ha 

fortalecido la capacidad de procesamiento de crudo, según datos de Petróleos 

Mexicanos (Pemex). 

 

Empresa Bestel es reconocida por el proyecto de conectividad con mayor impacto 

social en Latinoamérica 

El operador de telecomunicaciones y tecnologías de información, Bestel, fue 

reconocido por su propuesta de conectividad para que, con el proyecto “Red 

Jalisco”, el gobierno del Estado cumpliera en 2019 con su meta de llevar internet a 

todos los lugares. 

 

Prevén que México resista bien una posible recesión global 

Cd. de México (17 noviembre 2022).- México es, junto con Brasil, uno de los 

países mejor posicionados ante la recesión global que se espera para 2023, por su 

manejo de deuda y política monetaria frente a la alta inflación, consideró BNP 

Paribas. 

 

Cartera vencida en créditos al consumo lleva cinco meses al alza, señala el BdeM 

Las presiones inflacionarias han surtido efecto en las familias y en sus niveles de 

impago. De acuerdo con cifras del Banco de México (BdeM), al cierre de septiembre, 

el saldo de la cartera vencida de los préstamos que ofrecen los bancos a los hogares 

se ubicó en 61 mil 927 millones de pesos. 

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/11/17/japon-apuesta-por-mexico-crece-la-inversion-458374.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/2/24/japon-interesado-en-invertir-en-sinaloa-con-industria-automotriz-agricola-381814.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/11/17/mejora-proceso-de-crudo-gracias-refineria-deer-park-458371.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/11/16/empresa-bestel-es-reconocida-por-el-proyecto-de-conectividad-con-mayor-impacto-social-en-latinoamerica-458285.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/11/16/empresa-bestel-es-reconocida-por-el-proyecto-de-conectividad-con-mayor-impacto-social-en-latinoamerica-458285.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/11/1/reves-al-ift-453562.html
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/10/31/iniciativas-para-reducir-el-costo-del-espectro-453285.html
https://www.reforma.com/preven-que-mexico-resista-bien-una-posible-recesion-global/ar2505541?v=2
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/11/17/economia/cartera-vencida-en-creditos-al-consumo-lleva-cinco-meses-al-alza-senala-el-bdem/?from=page&block=economia&opt=articlelink


                                                                                                                                                                                    

21 
 

 

Tasa terminal de Banxico, será entre 11 y 11.25% 

Contra todo pronóstico del mercado, que desde el 4 de octubre tiraron las tasas de 

los Bonos M, 25% de los 31 inversionistas consultados por la firma anticipa que el 

rédito podría cerrar el ciclo alcista entre 11% y  11.25%, lo que sería 100 puntos 

arriba del nivel donde se encuentra actualmente, que es 10 por ciento. 

 

Llegó El Buen Fin: haz compras inteligentes y seguras 

Seguramente ya estás alistando la tarjeta de crédito o separando parte de tu 

aguinaldo para hacer compras en el Buen Fin 2022 que se llevará a cabo del 18 al 

21 de noviembre. Antes de emocionarte con los meses sin intereses o los 

descuentos, checa estas recomendaciones. 

 

Prevén sanción histórica sin un acuerdo en panel energético 

En caso de que México no logre un acuerdo con Estados Unidos y Canadá, y pierda 

el panel energético, el monto de sanciones que pagaría el Gobierno sería el más 

alto de la historia del TLCAN. 

 

Multan a Pemex con 240 mdp por fallas en Ixachi y Quesqui 

Presionada para aumentar su producción, la petrolera mexicana Pemex se ha 

arriesgado a enfrentar multas por infracciones, que han resultado en daños 

ambientales, en lugar de retrasar la extracción mientras soluciona problemas 

subyacentes, según dos fuentes de la empresa. 

 

Da ministra revés a controversia de Ejecutivo en gas natural 

Una Ministra de la Corte desechó la contrademanda que el Ejecutivo federal 

presentó contra la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece), en un 

pleito por las políticas regulatorias al gas natural. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Tasa-terminal-de-Banxico-sera-entre-11-y-11.25-20221116-0141.html
https://www.reforma.com/llego-el-buen-fin-haz-compras-inteligentes-y-seguras/ar2505164?v=2
https://www.reforma.com/preven-sancion-historica-sin-un-acuerdo-en-panel-energetico/ar2505475?v=2
https://www.reforma.com/multan-a-pemex-con-240-mdp-por-fallas-en-ixachi-y-quesqui/ar2505701
https://www.reforma.com/da-ministra-reves-a-controversia-de-ejecutivo-en-gas-natural/ar2505487?v=3
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Genera mala fama para México la disputa por el maíz 

La imagen internacional de México podría deteriorarse con la orden del Gobierno 

de prohibir a partir de 2024 la importación de maíz genéticamente modificado, 

alertaron expertos. 

 

Prevén recuperar ventas de casas con Infonavit 

La industria desarrolladora de vivienda de Nuevo León aseguró que la ampliación 

de los montos para créditos que puso en marcha el Infonavit para sus 

derechohabientes impulsará la venta de casas nuevas al grado que recuperarán la 

caída que traían hasta agosto y cerrarán el año con los mismos volúmenes del 2021. 

 

'Se la juega' Cinépolis con el Mundial de Futbol 

Las cadenas de cines aprovechan las justas deportivas internacionales para atraer 

más visitantes a las salas de proyección, reconoció Cinépolis. 

 

G20 se compromete a calibrar el ritmo del alza de tasas 

Los líderes de las mayores economías del mundo acordaron programar 

cuidadosamente sus alzas de tasas de interés para evitar efectos de contagio y 

advirtieron de un aumento de la volatilidad en los movimientos de las divisas, lo que 

supone un cambio radical respecto a la atención prestada el año pasado a la 

reparación de las cicatrices de la pandemia por Covid-19. 

 

"Entramos en recesión": Ministro de Finanzas de Reino Unido anuncia plan para 

aumentar impuestos 

El gobierno británico anunció el jueves una serie de aumentos de impuestos y un 

gasto público más estricto en un plan presupuestario estricto que, según dijo, era 

necesario para reparar las finanzas públicas del país. También reveló que se 

pronostica que la economía se contraerá un 1.4% en 2023, anunciando oficialmente 

la recesión. 

 

 

https://www.reforma.com/genera-mala-fama-para-mexico-la-disputa-por-el-maiz/ar2505549
https://www.reforma.com/preven-recuperar-ventas-de-casas-con-infonavit/ar2505561?v=2
https://www.reforma.com/se-la-juega-cinepolis-con-el-mundial-de-futbol/ar2505542?v=2
https://www.eleconomista.com.mx/economia/G20-se-compromete-a-calibrar-el-ritmo-del-alza-de-tasas-20221116-0133.html
https://www.excelsior.com.mx/global/reino-unido-ya-entro-en-recesion-ministro-de-finanzas-anuncia-plan-para-aumentar-impuestos
https://www.excelsior.com.mx/global/reino-unido-ya-entro-en-recesion-ministro-de-finanzas-anuncia-plan-para-aumentar-impuestos
https://www.excelsior.com.mx/global/reino-unido-planea-aumento-de-impuestos-y-recorte-del-gasto-ante-inflacion/1552746?utm_source=1552746&utm_medium=contentrelated&utm_campaign=main
https://www.excelsior.com.mx/global/reino-unido-planea-aumento-de-impuestos-y-recorte-del-gasto-ante-inflacion/1552746?utm_source=1552746&utm_medium=contentrelated&utm_campaign=main
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EU sale en defensa del INE 

El gobierno de Estados Unidos dio ayer un espaldarazo al INE, al afirmar que “las 

instituciones independientes, libres de influencia política, son una piedra angular de 

la democracia”. 

 

Encuesta EF: 61% de los mexicanos apoya al INE 

Una mayoría de 61 por ciento de los mexicanos aprueba la labor que hace el 

Instituto Nacional Electoral (INE) en organizar los procesos electorales, y 38 por 

ciento la desaprueba, de acuerdo con la más reciente encuesta nacional de EL 

FINANCIERO, realizada los días 11 y 12 de noviembre a nivel nacional, vía 

telefónica. 

 

AMLO adelanta mensaje y arma su movilización 

Para festejar cuatro años de gobierno, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador convocó a una marcha el domingo 27 de noviembre desde el Ángel de la 

Independencia hasta el Zócalo. 

 

El desaire de Rosario Piedra al Senado es inaudito y un agravio, asegura Emilio 

Álvarez Icaza 

Que Rosario Piedra Ibarra, titular de la Comisión Nacional de los Derechos 

Humanos, asegurara que no podrá acudir a comparecer ante el Senado de 

la República Mexicana por encontrarse muy ocupada es un agravio, así lo aseguró 

el senador del Grupo Plural, Emilio Álvarez Icaza en entrevista con Sergio 

Sarmiento y Lupita Juárez.  

 

Alista AMLO contramarcha; irán Gobernadores, legisladores... 

Tras la marcha del fin de semana en defensa del INE, la 4T, encabezada por 

el Presidente Andrés Manuel López Obrador, alista un contraataque. 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/11/17/se-mantiene-el-apoyo-mayoritario-al-ine-con-61-por-ciento/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/11/17/se-mantiene-el-apoyo-mayoritario-al-ine-con-61-por-ciento/
https://www.milenio.com/politica/amlo-adelanta-mensaje-y-arma-su-movilizacion
https://www.milenio.com/buscador?text=Andr%C3%A9s+Manuel+L%C3%B3pez+Obrador
https://www.milenio.com/buscador?text=Andr%C3%A9s+Manuel+L%C3%B3pez+Obrador
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/11/17/el-desaire-de-rosario-piedra-al-senado-es-inaudito-un-agravio-asegura-emilio-alvarez-icaza-458391.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/11/17/el-desaire-de-rosario-piedra-al-senado-es-inaudito-un-agravio-asegura-emilio-alvarez-icaza-458391.html
https://www.reforma.com/alista-amlo-contramarcha-iran-gobernadores-legisladores/ar2505075?v=16
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Morena va a enseñar su músculo; López Obrador encabezará marcha 

Dos semanas después de la manifestación a favor del INE, Morena hará una 

marcha en defensa de la reforma electoral y para saber cuánta gente apoya al 

movimiento.  El presidente Andrés Manuel López Obrador llamó a quienes apoyan 

su iniciativa, que es analizada en la Cámara de Diputados, a que lo acompañen el 

próximo 27 de noviembre a marchar del Ángel de la Independencia al Zócalo. 

Luego, dará un mensaje con motivo de su cuarto año en la Presidencia, que 

originalmente estaba previsto para el 1 de diciembre. 

 

Blindada, independencia del PJF: Arturo Zaldívar 

La reforma judicial, lograda en consenso con el poder Ejecutivo y el Congreso de la 

Unión, blindó el Poder Judicial Federal (PJF) en su independencia y autonomía al 

no concretarse la serie de cambios propuestos no solamente por Morena, sino por 

todas las fuerzas políticas, afirmó Arturo Zaldívar. 

 

La oposición retoma su alianza legislativa; no habrá Reforma Electoral, amaga 

Los coordinadores de los grupos parlamentarios del PAN, PRI y PRD en la Cámara 

de Diputados anunciaron el regreso de la alianza Va por México para ir juntos en 

bloque opositor contra la iniciativa de reforma político-electoral que promueve la 

mayoría parlamentaria de Morena y sus aliados del PT y el Verde Ecologista. 

 

Alejandro Moreno destaca consolidación de la alianza “Va por México” 

El dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas planteó que este 

miércoles se dio un avance importante hacia la concreción de la alianza de las tres 

fuerzas políticas de cara a las elecciones del Estado de México y Coahuila, que se 

llevarán a cabo el año próximo, y posteriormente la sucesión presidencial en 2024. 

 

Marchas, signo de la democracia: Carlos Slim 

El empresario Carlos Slim dijo observar gran potencial económico para México para 

los próximos 20 años debido al asentamiento de más empresas en el país, así como 

el incremento de las exportaciones gracias al tratado comercial con Estados Unidos 

y Canadá (T-MEC). 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/morena-va-a-ensenar-su-musculo-lopez-obrador-encabezara-marcha/1552985
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Blindada-independencia-del-PJF-Arturo-Zaldivar-20221117-0007.html
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-oposicion-retoma-su-alianza-legislativa-no-habra-reforma-electoral-amaga/1552986
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Alejandro-Moreno-destaca-consolidacion-de-la-alianza-Va-por-Mexico-20221116-0126.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Marchas-signo-de-la-democracia-Carlos-Slim-20221117-0008.html
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Pactan PAN, PRD y PRI ir vs reforma electoral 

Las bancadas del PAN, PRI y PRD en la Cámara de Diputados anunciaron el 

resurgimiento de la alianza Va por México, para votar en contra de la reforma 

electoral planteada por el presidente Andrés Manuel López Obrador, así como para 

defender el proceso de renovación de cuatro consejeros electorales y dar batalla en 

los comicios del Estado de México y Coahuila. 

 

Hilan dos años de retroceso en progreso social: ONG 

En los últimos seis años, los niveles de progreso social de México han retrocedido 

en casi todas las entidades federativas, sobre todo cuando se habla de necesidades 

humanas básicas y oportunidades, muestra el Índice de Progreso Social (IPS) 2015-

2021 presentado por la organización México, ¿Cómo vamos?. 

 

Rosario Piedra pospone para diciembre su comparecencia en el Senado 

Será a partir de diciembre próximo cuando Rosario Piedra Ibarra, presidenta de la 

Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), estará en disposición de 

comparecer ante el pleno del Senado de la República, porque su agenda de 

noviembre ya está llena. 

 

Rosario Piedra Ibarra interpretó mal la recomendación, reitera Méndez 

Rosario Piedra Ibarra hizo una “interpretación, errónea” y por la libre, sobre el papel 

del INE al que llamó “instrumento de sabotaje de la voluntad del pueblo”, de ahí que 

la totalidad del Consejo Consultivo de la Comisión Nacional de los Derechos 

Humanos rechace dicha postura, aseguró Adalberto Méndez López, integrante del 

Consejo. 

 

Dominan 15 estados el tráfico de drogas; la mayoría, con litorales 

El trabajo conjunto de Inteligencia Naval, Centro de Mando y Control, Unidades de 

Infantería y Unidades de Operaciones Especiales (UNOPES) de la Armada de 

México (Semar) ha logrado en los 11 meses que van del año el aseguramiento de 

26 toneladas de cocaína y más de 9 toneladas de metanfetaminas. 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Pactan-PAN-PRD-y-PRI-ir-vs-reforma-electoral-20221117-0009.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Hilan-dos-anos-de-retroceso-en-progreso-social-ONG-20221117-0006.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Rosario-Piedra-pospone-para-diciembre-su-comparecencia-en-el-Senado-20221116-0150.html
https://www.excelsior.com.mx/nacional/piedra-ibarra-interpreto-mal-la-recomendacion-reitera-mendez/1550161
https://www.excelsior.com.mx/nacional/dominan-15-estados-el-trafico-de-drogas-la-mayoria-con-litorales/1552993
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MISIL EN POLONIA FUE UN ACCIDENTE: OTAN; FUERZAS UCRANIANAS 

DISPARARON POR ERROR 

Un día después de la caída de un misil de fabricación soviética en suelo polaco, que 

causó la muerte de dos personas, los ánimos se calmaron cuando Polonia, Estados 

Unidos y la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) adelantaron que 

todo indica que no fue un ataque ruso, sino que probablemente fue la defensa aérea 

ucraniana la que lanzó el proyectil por error durante un bombardeo ruso a la red 

eléctrica de Ucrania. 

 

Xi Jinping reclama a Trudeau por filtrar conversación 

El Presidente chino, Xi Jinping, se enfrentó al Primer Ministro canadiense, Justin 

Trudeau, en la cumbre del Grupo de los 20, y lo acusó de filtrar detalles de una 

reunión privada entre ambos, proporcionando una visión inusualmente sincera de 

las interacciones de Xi con otros líderes mundiales. 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://www.reforma.com/xi-jinping-reclama-a-trudeau-por-filtrar-conversacion/ar2505505?v=3
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Soberanía, energía y territorio 

El entrecruzamiento soberanía, energía y territorio nunca ha sido tan complejo y 

vital como en tiempos de transformaciones históricas e intensas como en estos días 

del cuarto año de la 4T, que vivimos después de 36 años de un desolador, 

desarticulante y polarizante neoliberalismo que hasta 2018 colocó al país en ruta al 

desmantelamiento de los fundamentos de la paz social requerida para mantener la 

integridad nacional en la conversación con la potencia norteña, dada la inmensa 

asimetría de su poder económico y militar en momentos de precipitado deterioro 

hegemónico. 

Ese “neoliberalismo” ha sido impulsado desde los instrumentos financieros del 

Estado nacional estadunidense, en materia de transferencia de riqueza pública de 

México y la región latinoamericana y del Caribe a favor del sector privado, vía la 

condicionalidad atada a toda línea de crédito (BM y FMI). 

Gracias a la capacidad de interlocución firme y efectiva de Raquel Buenrostro, 

entonces a cargo del Servicio de Administración Tributaria (SAT), no aumentaron 

los impuestos, sino que se requirió el pago a la élite económica reacia a cumplir con 

sus obligaciones, lo que ha permitido que el Estado tenga recursos para aminorar 

la enorme brecha que aún sigue presentándose en los ingresos de la población. 

En la glosa del IV Informe de gobierno, Buenrostro, ahora secretaria de Economía, 

ante el pleno del Senado aseveró que “hay diversas industrias interesadas en 

invertir en nuestro país”, por lo que se otorgan facilidades comerciales y estímulos 

fiscales para proyectos estratégicos destinados a diversas empresas 

norteamericanas que quieren relocalizarse. “Más de 400 que están en Asia quieren 

invertir en materia electrónica y electromecánica y en el corredor interoceánico. En 

relación con estos proyectos la cautela es vital como consta en la obra de Ramiro 

Guerra, La expansión territorial de los Estados Unidos (1962). 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2022/11/17/economia/soberania-energia-y-territorio-20221117/?from=homeonline&block=ultimasnoticias
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/11/17/economia/soberania-energia-y-territorio-20221117/?from=homeonline&block=ultimasnoticias
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Dinero 

Fumadores 

En 2018, cerca de 8 millones de personas en el mundo murieron a causa de 

enfermedades relacionadas con el tabaquismo. Con motivo del Día Mundial de 

Lucha contra el Cáncer de Pulmón, el Centro de Investigación Económica y 

Presupuestaria AC (CIEP) presentó, en alianza con el Frente Unido por el Cáncer 

de Pulmón, el documento Estimación del costo de atención de cáncer de pulmón, 

en el cual se observan los recursos que recibe cada entidad por IEPS (impuesto 

especial sobre producción y servicios) al tabaco; se estima el costo para la atención 

de este padecimiento en pacientes sin seguridad social. De acuerdo con la 

investigación del CIEP, para 2021 los costos de los tratamientos por cáncer de 

pulmón para la población sin seguridad social representaban en promedio 18.5 por 

ciento del ingreso por IEPS al tabaco, por lo que sería posible que las entidades 

federativas cubrieran parte del costo de tratamiento para estos pacientes. “De los 

32 estados, en 2019 y 2021, sólo Sinaloa y Guerrero habrían gastado más de 30% 

de su ingreso por IEPS en los tratamientos para cáncer de pulmón”, afirma el 

estudio. 

 

 

Nombres, nombres y... nombres | Groupe Up inicia investigación en Sí Vale, 

suspenden a Gerardo Yepez y cabeza de AL asume 

Desde el año pasado una compañía que ha permanecido en los reflectores es Sí 

Vale, propiedad de la francesa Groupe Up, dados los esfuerzos realizados para 

venderla. 

Se llegó a hablar de que otra de las grandes compañías de vales la adquiriera, el 

caso de Sodexo que dirige Carlos Ferrer. 

Obviamente la excesiva concentración entre ambas siempre fue vista como una 

limitante, dado que llegaría a 48.5% de participación. También por ahí levantó la 

mano Broxel de Gustavo Gutiérrez. 

Al final Groupe Up optó por ya no vender, sobre todo que también está pendiente 

un añejo litigio del 2011 con el SAT por 12,300 mdp. Si bien los juicios favorecieron 

a la europea, el SAT con Raquel Buenrostro optó por acogerse al recurso de “un 

segundo acto fiscal”, con lo que el lío va para largo. 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2022/11/17/economia/dinero-andres-manuel-volvera-a-tomar-el-zocalo-negocios-de-familia-tabaquismo/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/11/17/economia/dinero-andres-manuel-volvera-a-tomar-el-zocalo-negocios-de-familia-tabaquismo/
https://www.elsoldetampico.com.mx/analisis/nombres-nombres-y...-nombres-groupe-up-inicia-investigacion-en-si-vale-suspenden-a-gerardo-yepez-y-cabeza-de-al-asume-9202943.html
https://www.elsoldetampico.com.mx/analisis/nombres-nombres-y...-nombres-groupe-up-inicia-investigacion-en-si-vale-suspenden-a-gerardo-yepez-y-cabeza-de-al-asume-9202943.html
https://www.elsoldetampico.com.mx/analisis/nombres-nombres-y...-nombres-groupe-up-inicia-investigacion-en-si-vale-suspenden-a-gerardo-yepez-y-cabeza-de-al-asume-9202943.html
https://www.elsoldetampico.com.mx/analisis/nombres-nombres-y...-nombres-groupe-up-inicia-investigacion-en-si-vale-suspenden-a-gerardo-yepez-y-cabeza-de-al-asume-9202943.html
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Desde el piso de remates 

MARI CARMEN CORTES  

AIFA: 2,400 mdp de recursos fiscales 

Ayer tuve la oportunidad de, finalmente, conocer el Aeropuerto Internacional Felipe 

Ángeles que, en efecto, es moderno, funcional, con sistemas electrónicos de última 

generación para checar el ingreso de pasajeros y documentación de maletas, con 

áreas de juego para niños en las salas de espera, baños temáticos muy limpios y 

bonitos, una capilla ecuménica y cada vez más restaurantes y tiendas. 

El problema fundamental es la dificultad de acceso porque no hay suficientes 

vialidades, lo que se traduce en muy pocos vuelos: sólo 62 diarios y, evidentemente, 

muy pocos pasajeros de 6,000 en promedio y picos de 8,000. 

Un círculo vicioso, porque las aerolíneas, nacionales y extranjeras no quieren utilizar 

el AIFA por la baja demanda y no hay posibilidad de que se incremente realmente 

la demanda mientras no recuperemos la Categoría Aérea 1, lo que, si bien nos va, 

sucederá hasta el verano de 2023; que esté terminado el tren del AICM al AIFA para 

una mayor conectividad, al menos en vuelos nacionales, y que estén concluidas 

más vialidades de acceso. 

Aunque el director general del AIFA, general Isidoro Pastor, tenía la esperanza de 

que a fines de 2023 o en el primer trimestre de 2024 el AIFA alcanzaría su punto de 

equilibrio, la realidad es que no será así y, de hecho, en el PEF-2023 se autorizó un 

subsidio o recursos fiscales por un monto de 2,400 mdp que tendrían que añadirse 

al costo de haber cerrado en NAIM para construir un aeropuerto que sigue sin utilizar 

López Obrador. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/aifa-2400-mdp-de-recursos-fiscales/148636
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Desbalance 

Todos los ojos puestos en el BID 

::::: Todos los ojos están puestos en el relevo presidencial del Banco Interamericano 

de Desarrollo (BID). Nos cuentan que así tituló el Centro de América Latina, del 

Atlantic Council, un foro al que invitó a algunos candidatos a presidir el banco. Nos 

dicen que este think tank, con sede en Washington DC, convocó este viernes, para 

escuchar sus propuestas, al brasileño Ilan Goldfajn ya Gerard Johnson, nominado 

por Trinidad y Tobago, es decir, a dos de los cinco inscritos hasta hoy. Nos dicen 

que, independientemente de quién sea el elegido, se enfrentará al desafío de 

posicionar a la institución como un socio confiable en la recuperación regional. 

Describe el encuentro como una oportunidad única para escuchar su visión y planes 

para el futuro del BID; lástima que no invitaron al mexicano Gerardo Esquivel. 

 

Baja Reserva 

Funcionarios de Conacyt exigen sus tlacoyos sin transgénicos 

::::: Nos detallan que quienes quieren aprovechar al máximo el presupuesto, y con 

esto, poder seguir con algunas exquisiteces, son los funcionarios del Consejo 

Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). Nos detallan que, como lo hizo en 

septiembre pasado, cuando gastó 4.2 millones de pesos en un contrato por cuatro 

meses para el servicio de comedor, ahora, de nueva cuenta acaba de lanzar un 

estudio de mercado de este servicio para 2023 y exige, entre otros detalles, que el 

menú que se sirva debe de ser con alimentos de “origen agroecológico”, entre ellos, 

tlacoyos sin transgénicos y sin glifosato. También pide que no se use unicel o 

plástico. Nos hacen ver que este tipo de compras no son para nada snob o fifís, 

pues, qué persona común y corriente del pueblo no exige sus tlacoyos sin 

transgénicos. 

 

 

 

 

 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
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Carlos Loret de Mola 

Yo la tengo más grande 

ALópez Obrador lo gobiernan su ego y su odio. Por eso él no gobierna al país. 

Su ego no pudo soportar la derrota política que significó la megamarcha del 

domingo, así que primero trató de minimizarla y ahora intentará superarla echando 

mano de todo su poder y todos los recursos del presupuesto público (en su carrera 

ha recibido más de 17 mil millones de pesos para hacer política) para marchar el 27 

de noviembre y rematar en el Zócalo con un informe de gobierno más. 

El doctor Freud estaría fascinado. López Obrador no sería para él un paciente, sería 

un festín. Un hombre de tanta experiencia, con tanta edad, tanto poder y tanta 

popularidad, incapaz de controlar el apetito adolescente: “Yo la tengo más grande”. 

 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

La contramarcha del Presidente 

Tras la marcha del domingo, que superó las previsiones de convocantes y gobierno, 

el presidente López Obrador anunció ayer que encabezará una marcha para 

celebrar sus primeros cuatro años de presidente. 

Y corrigió su estimado del lunes, cuando estimó entre 50 y 60 mil los participantes 

y que el día anterior Martí Batres, a nombre del gobierno de Ciudad de México, 

había reducido a 10 o 12 mil, cuando ninguno de los dos cálculos se acercaron, ni 

de lejos, a la realidad. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/la-contramarcha-del-presidente
https://www.milenio.com/temas/amlo
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TRASCENDIÓ 

Que antes de que el ministro Arturo Zaldívar termine su administración como 

presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, el tribunal discutirá tres 

temas que darán de que hablar en todo el país: primero la prisión preventiva, 

después el decreto que regula el uso de las fuerzas armadas en materia de 

seguridad pública y finalmente el caso de la serie Duda razonable. Los asuntos 

serán abordados a partir de la próxima semana hasta la primera semana de 

diciembre. Ayer, por cierto, descartó de nuevo que aspire a ser fiscal general cuando 

salde su encargo actual. 

Que por cierto, la ministra Loretta Ortiz se bajó de la contienda para relevar a Arturo 

Zaldívar en la presidencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, y aunque 

en un primer momento reconoció su interés por la sucesión, en las últimas semanas 

reconsideró, en vista, por lo demás, de que todavía no cumple ni siquiera un año en 

el máximo tribunal. Por tanto, la carrera sigue siendo de siete de sus compañeros 

que todavía aspiran sin hacer mayor ruido. 

 

CARLOS PUIG 

Sexenio corto, campaña eterna 

El presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, anunció ayer 

que este año, en lugar de hacer lo que hemos visto cada primero de diciembre, un 

informe y celebración —pandemia mediante— de su llegada a Palacio 

Nacional, convoca a una marcha del Ángel de la Independencia al Zócalo, donde 

seguramente habrá informe, y que lo cambia de día para que no sea en un día 

laboral. 

El anuncio mañanero es por supuesto una respuesta al inesperado éxito de la 

marcha del domingo, que, entre otras cosas, ha derrotado su reforma electoral. 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Pero la oposición seguía ahí 

Es un lugar común oír que la oposición no existe, que no tiene candidatos ni 

programa, y que las maniobras sucesorias del oficialismo ocupan todo el campo. 

Los encuestadores ayudan a crear esta impresión midiendo las cosas como si las 

elecciones fueran a ser mañana. Y ya que no hay contendientes reales, entonces 

miden sólo al oficialismo, que está en campaña, y se inventan a los ausentes, que 

no existen todavía como opciones reales. 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1559
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/sexenio-corto-campana-eterna
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/pero-la-oposicion-seguia-ahi
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CARLOS MARIN 

La CNDH contra el INE en la Corte 

Es ilimitada la desvergüenza con que Rosario Piedra Ibarra, la inexplicable titular de 

la Comisión Nacional de los Derechos Humanos que ha pervertido las funciones de 

la institución utilizándola como garrote contra imaginarios “adversarios” de la cuarta 

transformación, aunque la Constitución mandata (artículo 102) que los organismos 

de protección de los derechos humanos “no serán competentes tratándose de 

asuntos electorales y jurisdiccionales”, comete la indecencia de demandar al INE 

ante la Suprema Corte de Justicia. 

Lo culpa de lo que había ya señalado en su imprudente recomendación del 3 de 

noviembre al Congreso de la Unión para adecuarlo al capricho del gobierno federal, 

achacándole al Instituto el problema que la propia CNDH padece: ser un órgano 

autónomo “únicamente de nombre” con “instrumentos parciales y de sabotaje de la 

voluntad del pueblo…”. 

 

 

Sacapuntas 

Sacapuntas 

Nos dicen que la empresa Jet Van, propiedad de Cuauhtémoc Velázquez García, 

ligada a políticos priistas del estado de Hidalgo, pretende continuar con sus 

prácticas nada limpias en los negocios en los que está inmiscuida, con todo y que 

la Secretaría de la Función Pública (SFP), que encabeza Roberto Salcedo Aquino, 

ya la inhabilitó en sus relaciones comerciales con el gobierno de la Cuarta 

Transformación desde hace un tiempo. 

Quien vio con buenos ojos la marcha del presidente Andrés Manuel López 

Obrador fue el empresario Carlos Slim, pues aseguró que éstas pueden darse 

gracias a la democracia y la libertad que hay. Eso sí, después de reunirse con el 

Ejecutivo en Palacio Nacional, descartó que él pueda participar, por tener 82 años 

de edad. 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-cndh-contra-el-ine-en-la-corte
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/11/17/sacapuntas-458376.html
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Marco A. Mares 

AIFA, difícil despegue 

Visité el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y traté de observar todo, 

sin prejuicios. 

Para llegar, me tomó 38 minutos, de mi punto de partida a la terminal aérea. Y el 

regreso, lo hice en 40 minutos. 

 

La gran Carpa 

La Gran Carpa 

Malabarista 

La bancada del Partido del Trabajo, en la Cámara de Diputados, dio su respaldo a 

la marcha que el presidente de la República convocó para el próximo 27 de 

noviembre del Ángel de la Independencia al Zócalo. En conferencia de prensa, 

miembros de la bancada del PT aseguraron que la movilización tiene el espíritu y la 

lucha de la cuarta transformación y negaron que sea una respuesta a la marcha del 

pasado domingo. 

Carrusel 

La Comisión de Transparencia y Anticorrupción aprobó dos dictámenes para 

sancionar la participación de servidores públicos en actos ilícitos y de corrupción. 

Los miembros de la comisión aseguraron que la reforma busca frenar y combatir 

asociaciones delictivas entre servidores públicos y particulares. También, resaltaron 

que esta iniciativa de ley establece que las contrataciones deben apegarse a los 

principios de ética, transparencia y máxima publicidad. Por otro lado, invitaron a las 

y los diputados a sumarse a la Red Nacional de Legisladores Anticorrupción. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/AIFA-dificil-despegue-20221116-0157.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/AIFA-dificil-despegue-20221116-0157.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/AIFA-dificil-despegue-20221116-0157.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20221117-0015.html
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CAPITANES 

Sin rumbo definido 

Vaya recibimiento que le dieron al recién nombrado Secretario de Infraestructura, 

Comunicaciones y Transportes, Jorge Nuño Lara, pues tendrá que resolver a la 

brevedad el problema que enfrenta la dependencia con el hackeo que sufrió el 

pasado 24 de octubre. 

Como recordará, una de las principales afectaciones ha sido la suspensión de 

trámites. 

 

 

TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOME 

¡CUÁNTO ARDOR! Ya se sabe que Andrés Manuel López Obrador nunca ha 

reconocido sus derrotas, pero ahora sí se voló la barda con eso de hacer su propia 

marcha. Pretende contrarrestar así la marea rosa que se desbordó el domingo 

por Paseo de la Reforma y más de 50 ciudades, en defensa del INE y de la 

democracia. 

 

CUALQUIER psicoanalista estaría encantado de analizar esa frágil masculinidad 

que lleva al Presidente a demostrar que su marcha es más grande. Y seguramente 

será descomunal, pues desde ayer mismo se echó a andar el megaoperativo de 

acarreo. Reparar el lastimado ego presidencial se ha convertido en una tarea de 

Estado. 

 

LA GRAN interrogante es qué hará después el mandatario. Si como es de 

esperarse, el pueblo bueno y sabio abarrota las calles y acude en masa al AMLO 

Fest, la 4T seguramente tratará de seguir intentando pisotear derechos y libertades. 

 

PERO en lo que llega ese día, las y los ciudadanos que marcharon el pasado 

domingo deberían felicitarse. Su enorme movilización, evidentemente, sepultó la 

regresiva reforma electoral del gobierno. Y eso es lo realmente importante, lo demás 

es pura palabrería mañanera. 

 

 

 

https://www.reforma.com/capitanes-2022-11-17/op237942
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-11-17/op237981
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JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

La más grande 

Ahora tenemos la competencia de marchas, a ver quién la tiene más grande. Tanto 

le caló al presidente López Obrador la manifestación del 13 de noviembre que 

decidió no esperar hasta el 1o. de diciembre y en su programa de televisión anunció 

que, porque el público lo pidió, encabezará una marcha: "Ayer mismo empecé a 

recoger opiniones, y como lo nuestro tiene que ver con el mandar obedeciendo, la 

gente quiere que marchemos el 27, un domingo, porque me plantearon, por el 

Zócalo, el jueves es día laboral. 'Queremos ir muchos'". 

No tengo duda de que AMLO, siempre avezado en marchas y plantones, y que 

además hoy cuenta con todos los recursos del Estado, logrará reunir más 

manifestantes que la movilización del 13 de noviembre, especialmente si el punto 

de comparación son los 10 mil o 12 mil que calculó el secretario de Gobierno de la 

Ciudad de México, Martí Batres. Le bastarían 13 mil. Pero, molesto ante el éxito de 

la marcha ciudadana, buscará demostrar que su poder de convocatoria rebasa el 

de cualquiera. 

 

 

FRENTES POLÍTICOS 

1.  Libertad de reunión. “Un grupo de organizaciones civiles me convocó para 

conocer lo que para mí significa la reconciliación por México, que tanto se necesita. 

Las y los invito a la Convención Nacional de Reconciliación, este sábado 19 de 

noviembre, a las 12:00 horas, en la Arena México. ¡Allá nos vemos!”, escribió el 

senador Ricardo Monreal, en redes sociales. El líder de la bancada de Morena goza 

de simpatía en un ambiente político polarizado y hasta la misma oposición lo 

menciona como una de las voces más congruentes de la 4T. El zacatecano ya 

anunció que asistirá a la marcha del 27 en favor de la Cuarta Transformación, pero 

Morena debe entender que podría ser la última en su apoyo. El liderazgo 

de Monreal podría cambiar del guinda al… Y, entonces sí, ¡agárrense! 

2.  Piso parejo. “Nos vemos el próximo domingo 27 de noviembre en el Ángel de la 

Independencia, para marchar rumbo al Zócalo capitalino y celebrar 4 años del 

gobierno de la transformación. No le hará falta pueblo a nuestro Presidente 

@lopezobrador_. ¡Todas y todos a marchar!”, arengó el líder de Morena, Mario 

Delgado. Qué bien. En vez de predicar insultos en las redes, el partido en el poder 

y el Presidente optaron por mostrar el músculo guinda en un intento por opacar la 

marcha en defensa del INE convocada por ciudadanos, el pasado domingo.  

https://www.reforma.com/la-mas-grande-2022-11-17/op237983?pc=102
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1552984
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Bitácora del director 

PASCAL BELTRAL DEL RÍO 

CNDH: la zombificación 

Ayer se cumplieron tres años desde que Rosario Piedra Ibarra asumió el cargo de 

presidenta de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos. 

En ese lapso, el organismo autónomo ha abandonado su papel de escudo defensor 

de la ciudadanía frente a la violación de sus garantías y se ha vuelto un ariete del 

gobierno de Andrés Manuel López Obrador para arremeter contra quienes éste 

percibe como sus adversarios. 

Nada lo demuestra con mayor claridad que el pleito que la CNDH ha emprendido 

contra el Instituto Nacional Electoral, al que López Obrador ha convertido en su 

villano favorito. 

 

Juegos de poder 

LEO ZUCKEMAN  

Dolor de cabeza para México 

Como se preveía, Donald Trump ha anunciado que buscará la candidatura de su 

partido a la Presidencia para competir en las elecciones de 2024. 

El expresidente de Estados Unidos llega debilitado. Fue el gran perdedor de las 

elecciones intermedias que se llevaron a cabo el pasado 8 de noviembre. Se 

esperaba una “ola roja” (el color de los republicanos) que, simple y sencillamente 

no llegó. Los demócratas, contra todo pronóstico, lograron mantener la mayoría en 

el Senado y se quedaron muy cerca de hacer lo mismo en la Cámara de 

Representantes. 

Los republicanos tenían todo para arrasar en las pasadas elecciones. Por lo general, 

al partido del presidente le va mal en estos comicios. Pero, además, estaba la 

impopularidad de Joe Biden, la persistencia de la inflación y la desaceleración 

económica, producto del incremento en las tasas de interés. No obstante, como dije, 

la “ola roja” no ocurrió. 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/cndh-la-zombificacion/1552970
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/dolor-de-cabeza-para-mexico/1552976
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Razones 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNDEZ 

Trump y la 4T, el amigo incómodo 

Al presidente López Obrador le cae bien Donald Trump, sin duda, mejor que Joe 

Biden. No en vano esperó hasta última hora, ya después de la toma del Capitolio 

del 6 de enero, lo mismo que Vladimir Putin, para reconocer el triunfo de Biden. El 

martes en su discurso para anunciar su candidatura para el 2024, Trump volvió a 

elogiar a López Obrador por “haberle regalado, gratis, 28 mil soldados para cuidar 

la frontera” y ayer, en la mañanera, el presidente López Obrador dijo que Trump es 

“una buena persona a la que respetaba”. 

Todo esto es muy extraño porque pocos presidentes estadunidenses han tenido un 

discurso antimexicano más virulento, que se volvió a poner de manifiesto en el 

discurso de Mar-a-Lago, con su nueva postulación, que Donald Trump. Es verdad 

que la agenda de Trump podía concentrarse a partir del tema migratorio y la 

de Biden abarca mucho más, desde la energía y la crisis de opiáceos, hasta la 

reconversión industrial, el conflicto con China y con Rusia, además de la propia 

migración. Y también es verdad que pareciera que la administración López Obrador, 

de alguna forma, subestima a la actual Casa Blanca, a la que quizá percibe débil. 

 

Análisis superior 

DAVID PÁRAMO 

Parecería que el gobierno actual no ha comprendido cuál es el estilo de negociación 

de la administración de Joe Biden. Con gran facilidad confunden formas 

extremadamente delicadas con debilidad; quizá les venía mejor el estilo agresivo y 

amenazante de Donald Trump. 

No deben ser vistos como casuales los elogios que prodigó el presidente a Donald 

Trump cuando anunció que contenderá nuevamente por la elección de Estados 

Unidos; parecería que se sienten más cómodos con amenazas de aranceles, como 

las que hicieron que el gobierno mexicano sellara la frontera entre los dos países 

con un despliegue de 24 mil elementos. 

Creen y valoran ese tipo de diplomacia; desprecian los continuos, no permanentes, 

llamados a los acuerdos que eviten el uso jurídico de los mecanismos autorizados 

por las dos naciones. Es buscar soluciones integrales que permitan la prosperidad. 

Vamos, eso que bien podría definirse con la conseja popular de “es preferible un 

mal acuerdo que un buen pleito”. 

 

e
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/tarea-acumulada/148635
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EL CONTADOR 

1. HubSpot, cuya directora de producto es Steph Cuthbertson, ahora permitirá que 

sus clientes puedan conectar su cuenta de WhatsApp Business para usarla como 

un canal de mensajería con sus consumidores. De esta manera, ayuda en la 

optimización de procesos de servicio al cliente porque permite comunicarse más 

rápidamente, ofrecer un servicio de atención personalizado y automatizar mensajes 

para mantener conversaciones bidireccionales. Además, se sigue una tendencia, 

porque la aplicación de mensajería instantánea cuenta ya con más de dos mil 

millones de usuarios activos mensuales en el mundo. 

2. Sigma, de Rodrigo Fernández, va por los clientes veganos. La firma busca 

posicionarse en el mercado creciente de los productos plant based. A través de su 

marca Better Balance, en alianza con la cadena de supermercados y restaurantes 

veganos Mora Mora, lanzará en la Ciudad de México Wholy Burger, una 

hamburguesería delivery en dark kitchen con insumos elaborados a base de 

plantas. Esta apuesta responde a que México es el país de Latinoamérica con la 

mayor cantidad de vegetarianos y veganos, pues 28% de los mexicanos no 

consume carne, según un estudio elaborado por la consultora Nielsen. 

 

 

 

EDITORIAL  

EU, descalificado en materia electoral 

Interrogado acerca de la postura del Departamento de Estado en torno a la marcha 

realizada el domingo pasado por la oposición contra la reforma electoral propuesta 

por el presidente Andrés Manuel López Obrador, Vedant Patel, subvocero de esa 

dependencia, afirmó que instituciones independientes libres de influencia política 

son una piedra angular de la democracia e instituciones electorales no partidarias 

en particular aseguran que todas las voces sean escuchadas en los procesos 

democráticos fundamentales. 

Esta declaración resulta extraña en boca del representante de un país en el que no 

existe una institución federal (independiente o no) a cargo de las elecciones; en el 

que son los gobiernos estatales los que procesan el voto de los ciudadanos y que, 

pese a estas carencias, se autoproclama la mayor democracia del mundo. 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/148634
https://www.jornada.com.mx/2022/11/17/edito
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DINERO 

Anunció el presidente López Obrador que Andrés Manuel volverá a tomar el Zócalo 

capitalino el domingo 27 de este mes. Como jefe del Ejecutivo federal, rendirá un 

Informe de gobierno correspondiente al cuarto año de su sexenio. Como Andrés 

Manuel, el líder político y social, marchará en defensa de la democracia. Es que 

los stripers andan buscando que vuelvan la corrupción y la antidemocracia, 

tomando como bandera al Instituto Nacional Electoral, dice. (Su presidente, Lorenzo 

Córdova, fue visto en París en vuelo a Estrasburgo) ¿Cuántas veces ha marchado 

con multitudes? Desde su juventud, en Tabasco; luego en la capital de la República, 

con motivo del desafuero, en el fraude electoral, en la defensa del petróleo. Es lo 

suyo. 

 

 

 

Astillero 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Era muy de esperarse que el presidente López Obrador aprovechara la 

circunstancia de su cuarto Informe de gobierno para convocar a una manifestación 

pública de apoyo a sus políticas; tal vez iniciar y terminar esa concentración en la 

Plaza de la Constitución el mero uno de diciembre, no más. 

Pero, ante el reto del domingo recién pasado, con la marcha en defensa del INE, 

sus opositores le regalaron, de manera involuntaria pero previsible, la posibilidad de 

practicar una de sus preferencias históricas: marchar por las calles en protesta o en 

defensa de determinadas causas; Morena nació, aunque luego sólo el enunciado 

quedó, como partido-movimiento; el creador y jefe político de Morena es, en estos 

momentos, el Presidente-movimiento. 

La citada marcha se transformó en una expresión de antiobradorismo que rehuyó la 

llegada al Zócalo y careció de figuras respetables a la hora del micrófono en el 

templete, por lo cual optó por el académico José Woldenberg, al mismo tiempo que 

en la planicie desfilaban personajes impresentables, abiertamente contrarios a la 

defendida idea de la democracia y la pulcritud ciudadana. 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2022/11/17/opinion/006o1eco
https://www.jornada.com.mx/2022/11/17/opinion/008o1pol
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CONFIDENCIAL 

Con lo que el Presidente se puede topar en la marcha 

“Quizás vale la pena esperarlo (a López Obrador) en la Glorieta de las y los 

Desaparecidos, para que vea que seguimos esperando que cumpla sus promesas 

de encontrar a nuestros familiares”, anunciaron colectivos después de que el 

mandatario diera a conocer que marchará el 27 de noviembre por Reforma. De igual 

manera, el colectivo Marea Verde tiene previsto ese día tender un tejido en el Ángel 

para protestar por desaparecidos, y advirtieron que no se van a quitar. En su pelea 

por ver quién arma la marcha más grande, el Presidente se puede encontrar con un 

muro duro como la realidad del país. 

Someterían a Samuel a revocación 

Mientras el góber naranja de Nuevo León regresa contento de su gira por Egipto, 

donde asistió a la COP27, en su terruño lo recibieron con una sorpresita. Resulta 

que el Congreso del estado aprobó reformas a la Ley de Participación Ciudadana, 

con las que se podrá someter a proceso de revocación de mandato a Samuel García 

Sepúlveda. Los diputados de MC desde luego se opusieron, pero no lograron 

impedir la mayoría de votos, por lo que acusaron que la reforma es ‘una venganza 

del PRIAN’. 

 

Coordenadas 

ENRIQUE QUINTANA 

¿Ya se venció a la inflación? No lo crea 

La semana pasada se dio a conocer que la inflación en Estados 

Unidos correspondiente a octubre resultó menor a lo previsto, con una tasa anual 

de 7.76 por ciento y una tasa mensual de 0.43 por ciento. 

A ritmo anual, se trató de la cuarta baja consecutiva después de haber alcanzado 

un máximo de 9 por ciento en junio. Ayer, se informó que los precios al productor 

se ubicaron en 8.0 por ciento en octubre tras haber estado en 8.5 por ciento en 

septiembre. 

Además de la baja de la inflación general, se registró también un descenso de la 

llamada “core inflation”, que excluye alimentos y energía, la cual se ubicó en 6.30 

por ciento desde su máximo de 6.65 por ciento el mes de septiembre. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2022/11/17/con-lo-que-el-presidente-se-puede-topar-en-la-marcha/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/11/17/ya-se-vencio-a-la-inflacion-no-lo-crea/
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LA CUARTA TRANSFORMACIÓN  

DARIO CELIS 

El (carisísímo) enojo presidencial 

EL ENOJO DEL Presidente fue tal que ordenó correr a todos los funcionarios, a 

todos: a los que llegaron con Tatiana Clouthier y a los que venían de gobiernos 

pasados y que la “Tía Tatis” ratificó en la Secretaría de Economía. 

¿La razón ? Porque nadie le renuncia a Andrés Manuel López Obrador: él decide 

cuándo los corre. El único alto funcionario de esa dependencia que va a sobrevivir 

al enojo presidencial es el ex panista Ricardo Sheffield. Lo ve como la “carta fuerte” 

de Morena para Guanajuato en el 2024. 

Hasta hoy suman 56 cesados por Raquel Buenrostro… y contando. Funcionarios 

de carrera que venían de los equipos de Jaime Serra, Herminio Blanco, Fernando 

Canales, Luis Ernesto Derbez, Gerardo Ruiz Mateos, Sergio García de Alba, 

Eduardo Sojo, Bruno Ferrari e Ildefonso Guajardo. 

 

Estrictamente Personal 

RAYMUNDO RIVAPALACIO 

Berrinches presidenciales 

Andrés Manuel López Obrador se despojó del águila que lleva sobre el pecho, el 

símbolo de la investidura presidencial, se remangó la camisa e hizo una caricatura 

de sí mismo. Tres días después de las marchas ciudadanas del domingo en todo el 

país para expresarle su repudio detrás de la defensa cohesionadora del Instituto 

Nacional Electoral, López Obrador no se aguantó a sí mismo y anunció que el 

domingo 27 encabezará una marcha del Ángel de la Independencia al Zócalo. El 

Presidente, envuelto en su traje de macho tropical, escribió ayer un episodio triste 

de la política mexicana donde el jefe del Estado mexicano se comportó como un 

peleonero en la secundaria. 

Lo que no había hecho en lustros, marchar, lo hará en unos días empujado por la 

adrenalina vengativa que le inyectó rabia porque le arrebataron, por un rato, el 

monopolio de las calles. Uno pensaba que el coraje contra los manifestantes se iría 

diluyendo con los días y los nuevos distractores, pero qué equivocados estábamos 

al sobrestimar su madurez emocional. López Obrador mostró una cara de su 

personalidad que no lo hace ver fuerte, sino débil, vulnerable y afectado. Qué fuerte, 

qué malo, y qué peligroso que el Presidente más fuerte que hemos tenido en 

generaciones se comporte de una forma tan inestable. 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/11/17/el-carisisimo-enojo-presidencial/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/11/17/berrinches-presidenciales/
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LA FERIA 

SALVADOR CAMARENA 

Edomex: el destape ya no es lo que era 

¿Qué es ese rumor que proviene del valle de Toluca? Respuesta: el ruido chiquito 

de un destape priista a la gubernatura del Estado de México muy distinto a los de 

antes. 

Hay candidata oficial, todo mundo da eso por descontado, menos la precandidata 

que muchos veían como el perfil mejor posicionado para defender la plaza. Primera 

novedad. 

Tras el destape de Alejandra del Moral la cargada fue una foto circulada en redes 

sociales con exgobernadores mexiquenses que luego, sin embargo, vivió la 

minipolémica de si le había gustado o no al gobernador esa selfie. ¿Internet mata 

bufalada? 

 

 

ROZONES 

Berrinche de Cuevas 

Quien ayer hizo el berrinche de su vida… bueno, uno más, fue la alcaldesa de 

Cuauhtémoc, Sandra Cuevas. Nos cuentan que durante la mesa virtual para ver 

temas de presupuesto, a Cuevas le dio por no llamar a los legisladores por su 

nombre, y referirse a ellos despectivamente sólo como “diputado 1”, “diputado 2”, 

etcétera. En cuanto le reclamaron su actitud nada cortés, ella enfureció y dijo: 

“Entonces ustedes llámenme señora alcaldesa”. Y segundos después, se 

desconectó tras un apresurado “Dios los bendiga”. Ya ni se esperó a conocer de 

cuánto será su techo presupuestal. No faltó quien recordara que en su proceso 

penal por la agresión a tres policías, el juez le ordenó tomar terapia para control de 

la ira. Y por lo que se vio ayer, nos dicen, la titular de Cuauhtémoc incurrió en 

desacato. Uf. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/2022/11/17/edomex-el-destape-ya-no-es-lo-que-era/
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/berrinche-cuevas-506377
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JAVIER SOLORZANO 

Entre gobernar y militancia 

La convocatoria del Presidente lleva a pensar que más que esté organizando una 

marcha por la Reforma Electoral,  lo que busca es mostrar músculo el próximo 27 

de noviembre. 

Queda la impresión que la manifestación del domingo le pegó al Presidente en áreas 

sensibles y en las cuales asume que son esencia de su concepción política, son la 

base de su estrategia de años, pero no por ello son de su propiedad, aunque en 

ellas se mueva de manera particularmente efectiva. 

La calle es para López Obrador algo así como su hábitat natural y por lo que se ve, 

como le decíamos ayer, no le gusta que le apedrean el rancho y más en la capital 

del país, en la que cada vez hay más evidencias de una división política en la cual 

Morena va perdiendo el control y la hegemonía, con todo y que la gobierna quien 

es ahora la “corcholata” mayor. 

 

BAJO SOSPECHA  

BIBIANA BELSASSO 

Un gobierno sin ciberseguridad 

¿Se imagina no poder realizar su trabajo por la falta de una licencia de manejo para 

tráileres, la renovación de placas o de una unidad? 

Un trámite que de forma regular tarda entre 30 a 40 días, algo que de por sí ya es 

engorroso, hoy se posterga hasta inicios del 2023 en la Secretaría de 

Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). 

Desde el 24 de octubre pasado, es lo que mantiene detenidos a miles de 

transportistas, concesionarios y empresas que dependen de la aprobación de esta 

dependencia para generar ingresos. 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/gobernar-militancia-506378
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/gobierno-ciberseguridad-506346



